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Brève d’Automne 2024 

 

Cérilly, le 22 novembre 2024 

Chers amis, 

2024, année du 70ème anniversaire de la SAFT, ne pouvait qu’être une année au cours de laquelle nous 
devions sortir de notre routine. Il serait faux de dire que nous avions envisagé une année d’exception. Non 
plus modestement nous souhaitions vous proposer tout au long de l’année des activités de qualité avec 
quelques événements au caractère plus festif.  

Le résultat, vous le connaissez. Nous avons eu des activités remarquables dont nous vous avons déjà rendu 
compte dans la brève de printemps. Et puis il y a eu ce merveilleux WE anniversaire les 6 et 7 septembre 
derniers qui nous a permis de célébrer dignement ce 70ème anniversaire notamment en rendant hommage 
à ceux et celles qui ont fait la SAFT tout au long de ces années, en présence de nombreux invités dont Mme 
le préfet de l’Allier. Enfin plus récemment le colloque organisé par la SAFT au profit de la FNSAF fut un 
incroyable succès avec plus de 160 personnes réunies le matin dans la salle des fêtes de Cérilly. 

Enfin le 31 octobre dernier, nous avons clôturé cette année avec un événement historique (au sens premier 
du terme), unique et qui n’arrivera plus jamais ; événement que les fondateurs de la SAFT n’avaient 
certainement pas imaginé. Donner à un rond de la forêt le nom de Rond de la Société des Amis de la Forêt 
de Tronçais. C’est un geste fort et symbolique. 

Bien entendu, je n’oublie pas les nombreux sujets que nous traitons par ailleurs et que vous pourrez découvrir 
dans cette brève. 

Bonne lecture à vous tous.  

  Michel ADRIEN 

Président de la SAFT 

ONF 
Forêt d'Exception  

Réunion du COPIL FE 
L’ONF a désigné Mme Kasia Maugiron comme responsable de l’animation du comité de pilotage Forêt 
d’Exception (Copil FE) ; un Copil a donc été programmé le 26 septembre dernier. 

L’ordre du jour a permis de faire le point de différents projets comme les aménagements du rond de la Cave 
et du Rond de Thiolais ainsi que du projet de voie verte. Ces projets doivent encore être travaillés. La SAFT 
a demandé à faire partie du projet relatif à la voie verte qui mérite que l’on y jette un regard attentif compte 
tenu de son impact potentiel sur une traversée cyclable de la forêt, de Meaulne à l’étang de Goule. 
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Le Copil a ensuite fait le point de diverses manifestations dont le 70ème anniversaire de la SAFT et le colloque 
de la FNSAF. 

De nouveaux projets ont également été présentés rapidement : Ponton de pêche à l’Etang de Pirot, 
création d’un arrêt « Parquet » à la futaie Colbert II, le devenir du Pavillon des Brays, la réalisation 
d’un évènement sportif et familial sur 2 jours, un concours photos … 
 

Groupe de travail Futaie Notre-Dame 
Le groupe de travail que la SAFT anime sur le projet de Futaie Notre-Dame a bien avancé. Autour de Thiolais 
nous envisageons la création d’un parcours de 2500m de long qui comprendra 4 thématiques. Tout d’abord 
un observatoire avec un point de vue magnifique sur le bocage, une allée des métiers destinées aux jeunes 
en recherche d’orientation professionnelle réalisée avec les compagnons du tour de France, un parcours sur 
la sylviculture et enfin une approche des écosystèmes forestiers et de l’eau, sans oublier pour conclure ce 
sentier une frise chronologique sous la baguette de notre archéologue Jacques Perchat. 

La réalisation de ce parcours est prévue en 2025 avec des financements de la comcom, du département et 
de la région. Une sortie sera organisée pour une inauguration commentée fin 2025. 

Vente des Bois 
Cette vente des bois de l‘Agence Berry-Bourbonnais s’est déroulée, l’habitude étant maintenant bien ancrée, 
dans la salle des fêtes de Cérilly, transformée en salle d’enchères pour l’occasion, le 15 octobre 2024. La 
vente proposait 80 lots de bois sur pied pour un volume de 51 002 m3, et 21 lots de bois exploités bord de 
route pour 1 870 m3. 

Seulement 69 lots ont été vendus pour un montant total de 9 029 604 € - bien loin de celui de la vente 
d’octobre 2023, 15 millions € -  et un volume de 37 247 m3. Parallèlement, l’ONF a retiré 32 lots (pour un 
volume de 15 625 m3), le service des ventes estimant que les offres présentées, parfois jusqu’à 7 par lot, 
n’ont pas atteint, et de loin, le montant de leur estimation. 

Dans ces conditions, certains acheteurs regrettaient de n’avoir pu s’approvisionner pour faire fonctionner leur 
outil de production. La vente à l’amiable des bois retirés lors de la vente leur permettrait de maintenir leur 
activité. 

Il est vrai que le marché du bois, tout juste correct pour les bois de sciage, est très déprimé pour ceux de 
qualité tonnellerie : demande en baisse et fort décrochage des prix. Les tonneliers ont indiqué une forte 
baisse de leurs ventes, liées aux mauvaises récoltes viticoles, ainsi qu’un prix plafond pour les barriques. 
Dans ces conditions, le prix moyen des ventes, 388 €/m3/grume, s’est replié sur celui de l’automne 2021. 

Ainsi l’activité d’exploitation forestière traverse une période difficile : espérons que les aléas climatiques ne 
viendront pas la perturber encore plus. 

Remise en état des fonts 
La remise en état des fonts se poursuit. Le premier lot financé par le Mécénat Bocage comprenait 4 fonts 
(Montaloyer, Bacchus, Vernes et Bégault). Il est terminé. Le second financé par la Fondation du Patrimoine 
comprenait 5 fonts (Saloup, Porchers, Cros Chaut, Sablière, Goutte d’Argent). Il ne reste que Cros Chaud à 
restaurer. LA SAFT aimerait que ce projet se poursuive avec de nouvelles fonts. 

Protection de la Forêt 
Projets éoliens 

Grande joie de partager avec vous la décision prise par le Conseil d’Etat le 4 novembre 2024 de ne pas 
admettre le pourvoi en cassation de la société Parc éolien du plateau de La Perche. Ce dernier acte met un 
terme à ce dossier ouvert il y a 7 ans contre le projet éolien de La Perche. 
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La SAFT est heureuse d’avoir porté des arguments qui ont pesé dans la décision du préfet puis des jugements 
qui ont suivi. 

Projets de ferme solaire des Nodins 
Conformément à ce que nous pressentions, la société WPD a interjeté appel de la décision de Mme le préfet 
de ne pas autoriser le permis de construire. Le tribunal d’appel a tenu séance au mois d’octobre et a rejeté 
la requête de la société WPD Solar France. 

 Avenir de la forêt 

Les Forges 
Le projet des forges, pour ce qui concerne la communauté de communes est pratiquement finalisé. 
Il va être procédé à un arasement des arches conservées afin qu’elles ne se détériorent pas plus. 
Concernant le projet économique, nous n’avons d’information sur un éventuel projet que souhaiterait 
développer le propriétaire des lieux. 

ADHERENTS 
ASSEMBLEE GENERALE 
L’Assemblée Générale du 22 juin, présidée par Michel Adrien, s’est tenue en présence de Samuel Autissier 
directeur de l’agence Berry- Bourbonnais de l’ONF, de Julien Patzourenkoff, responsable de l’unité territoriale 
de Tronçais ainsi que de Fabien Thevenoux, maire de Cérilly. 
Etaient excusés, M. de Contenson conseiller départemental de l’Allier et M. Rondet : Président de la Comcom 
du pays de Tronçais. 
Après décompte des signatures, 70 personnes étaient présentes ; le nombre de procurations s’élevait à 18. 
Le rapport moral présenté par le Michel ADRIEN a été adopté à l’unanimité. Le rapport financier qui a 
montré la très bonne santé des comptes de la SAFT a lui aussi été adopté à l’unanimité. Deux vérificateurs 
aux comptes ont été sollicités. M. Pascal Pignot et M. Bernard Poignant qui ont fait leurs recommandations 
afin que la présentation des comptes soit plus détaillée et illustre mieux ce que coûte et ce que rapporte 
l’activité de la SAFT. 
Au sein du groupe des administrateurs il n’y a pas de remplacement cette année mais une nouvelle 
candidate. A l’unanimité des présents, l’AG intègre Mme Laure Bramat au sein du CA comme secrétaire 
adjointe chargée de la communication. 
Michel Adrien a été réélu président de la SAFT à l’unanimité au cours du CA du 24 juillet. Mme Laure Bramat 
a intégré le CA et le bureau qui a été reconduit. 
A l’issue de l’AG et du traditionnel repas chez Chaumat où nous étions forts nombreux, la tournée forestière 
nous emmenait au déversoir de Pirot où nous avons pu visiter la partie aval du barrage sans que la pluie 
passagère ne nous arrête. 
 
ACTIVITES  

Rencontre de Tronçais 
C’est par une belle fin d’après-midi que près de 80 adhérents de la SaFT et de nombreux 
forestiers se sont retrouvés dans la salle des fêtes de Cérilly le 6 juin 2024 pour assister 
à une Rencontre de Tronçais qui fera date. Le conférencier M. Epaud avait été invité à 
intervenir sur le thème « de la forêt au Chantier : les bois d’œuvre de la charpente 
gothique de la cathédrale de Bourges ». 

Directeur de recherche au CNRS, M. Frédéric Epaud étudie depuis plus de trente ans les 
charpentes médiévales et gothiques. Ses travaux portent sur les charpentes, les 
techniques de charpenterie et le bois d’œuvre aux périodes anciennes et médiévales en 
France septentrionale.  
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Visite de la Merranderie de Cérilly 
Le 5 juillet dernier, c’est en tout petit comité, sécurité oblige, que le directeur 
de la merranderie de Cérilly nous a reçu pour une visite de son usine. Pendant 
près de deux heures il nous a expliqué, montré, détaillé toutes les étapes de 
la fabrication des merrains, indispensables à la fabrication des Tonneaux.  
 

Sortie du 26 juillet 
Rendez-vous avait été fixé à la corne de Rollay à 10h30. Les adhérents étaient au R/V et après le petit quart 
d’heure Bourbonnais, nous partions en convoi à l’angle sud-est de la parcelle 8, Le directeur de l’unité 
territoriale de Tronçais nous ayant aimablement donné l’autorisation d’emprunter la ligne forestière interdite 
à la circulation.  

Nous étions alors près de 60, petits et grands, à nous élancer pour 
une promenade au milieu de ces futaies anciennes qui font notre 
bonheur. Et l’émerveillement fut au RV. La fraicheur relative du 
sous-bois, la lumière très intense qui inondait les parcelles, une 
odeur de champignon qui flottait dans l’air, un chevreuil aperçu au 
détour d’une allée, l’ambiance joyeuse qui régnait, tout concourait 
à faire de cette balade un instant un peu suspendu. 
Après une bonne heure de marche autour des parcelles 8, 9 et 
nous avons partagé un moment de convivialité avec le verre de 
l’amitié très apprécié avec la chaleur qui commençait à monter. 

Nous avons ensuite repris la route forestière, via le rond Jarsaud, vers le rond des pêcheurs où quelques 
adhérents nous rejoignaient pour un pique-nique au bord de l’étang de Pirot.  
C’est vers 14h30 que nous nous séparions très heureux de ce moment de partage 

 
Messe de la SAFT le 25 Août 

La traditionnelle célébration au prieuré Saint Mayeul de la Bouteille a eu lieu 
en présence de près de 70 adhérents. La Chavannée n’avait pas pu se joindre 
à nous cette année, mais la joie de vivre du célébrant venu du Sénégal a 
largement compensé leur absence. Ce fut l’occasion de penser aux adhérents, 
à leurs familles et aux disparus. Cette année nous avons eu une pensée plus 
particulière pour Gerda Jouin, qui aimait tant ce secteur de la Bouteille. 
Le verre de l’amitié a permis de profiter de cadre d’exception pour jouir de 
cette belle fin de journée estivale. 

 
WE anniversaire de la SAFT 

Quel incroyable succès ! L’anniversaire des 70 ans de la Société des Amis de 
la Forêt de Tronçais a été l’occasion de nombreuses réjouissances qui ont 
commencé le vendredi 6 Septembre à la ferme de l’Etang de Saint Bonnet 

Tronçais par une représentation théâtrale 
gratuite et ouverte à tous, de la nouvelle de Jean 
Giono, « L’homme qui plantait des arbres » jouée 
par Michel Durantin ; ce spectacle remarquable par sa qualité a été applaudi 
longuement par les 120 spectateurs qui remplissaient la salle.  
Durant la matinée du samedi, après un café d’accueil, ceux qui le souhaitaient 

ont pu suivre la balade du sentier Colbert II, magnifiquement commentée par Julien Patzourenkoff de l’ONF. 
La pluie qui sans discontinuer a accompagné cette journée, n’a en rien altéré le moral des participants même 
si certaines activités prévues à l’extérieur ont malheureusement dû être annulées. 
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Tout au long de la journée, les participants ont découvert le travail de deux 
artistes Gabrielle Gobeaud et Michelle Caranove, se sont passionnés pour les 
découvertes archéologiques forestières que Jacques Perchat exposait, se sont 
initiés au monde fascinant des lichens avec Colette Charlet et ont pu s’informer 
des problèmes de santé liés à la forêt comme les tiques, les moustiques tigre 
etc.., stand animé par Sébastien Denizot de Cap Tronçais. L’association 
Polymorphe, de son côté, présentait ses activités ancrées sur le territoire ainsi 
que sa dernière revue « Forêts ». 

Vers 17 heures, à l’initiative de Philippe Magne, une table ronde a réuni 
5 anciens gestionnaires de Tronçais M.  Gabriel Tandeau de Marsac, M. 
Alain Macaire, M. Yves Le Jean, M. Paul Clauss et M. Loïc Nicolas, qui ont 
témoigné chacun de façon très personnelle des aspects dominant de leur 
expérience forestière à Tronçais. 
M.Samuel Autissier directeur de l’agence Berry-Bourbonnais de l’ONF et 
M. Julien Patzourenkoff responsable de l’unité territoriale Tronçais ont 
exprimé leur inquiétude concernant le dépérissement des arbres et les 
tentatives pour y remédier que l’ONF expérimente. 
 
La musique ne fut pas en reste :  les sonneurs des Echos de Tronçais ont fait résonner quelques fanfares, 
tandis que la Chavannée charmait l’auditoire par son répertoire de musiques traditionnelles interprétées par 
des cornemusiers et des joueurs de vielle. 
 
En fin de journée, le Président Michel Adrien a fait un rapide historique de la SAFT tandis que les élus dont 
Monsieur D. Regrain, maire de Saint Bonnet, Monsieur F. Thevenoux maire de Cérilly et Monsieur D. Rondet, 
président de la Comcom rappelaient l’importance de la forêt dans la vie des communes du pays de Tronçais. 
Monsieur Ch. de Contenson conseiller départemental qui représentait le Président de du Conseil 
Départemental de l’Allier, M. C. Riboulet s’est exprimé 
sur l’importance de sensibiliser les jeunes à l‘histoire 
locale ainsi qu’à tout projet culturel.  Madame Pascale 
Trimbach, Préfète de l’Allier, a insisté sur la longévité 
exceptionnelle de la SAFT, et le nombre important de 
ses adhérents, à ce jour plus de 300 membres. Elle a 
expliqué que la spécificité de la SAFT, association 
unique en son genre parmi les 1200 associations du 
département, justifiait sa présence.  
 
Après un apéritif roboratif offert à tous les présents, un dîner très animé servi pour 130 personnes a clos 
cette journée mémorable. 
Les adhérents bénévoles ont été très actifs pour la préparation et le déroulement de ces journées ; qu’ils en 
soient remerciés ainsi que Zoé Viot, auteure du livre La Forêt de Tronçais, qui avait conçu à titre gracieux 
pour cet évènement tous les visuels de ces deux journées festives ce qui a largement contribué en amont à 
la diffusion de ces informations parmi les habitants de la région venus en grand nombre. 
 

FNSAF : Journée d'étude du 11 octobre 2024 à Tronçais 
La SAFT a eu la chance d'accueillir, en ce beau vendredi d'automne, la Journée d'études 2024 de la Fédération 
Nationale des Sociétés d'Amis des Forêts organisée autour du thème « Tronçais, des futaies françaises à la 
flèche de Notre-Dame de Paris ». Sujet d'actualité particulièrement cher aux amoureux des forêts et de notre 
patrimoine religieux. 

Dès 9h30 le matin, à la Salle des Fêtes de Cérilly, en présence notamment de Madame le Préfet, du Sénateur 
Bruno Rojouan, de M. François Bonnet Directeur Général Adjoint de l'ONF, Louis-Jean de Nicolay Président 
de la FNSAF ouvrait le colloque rassemblant 160 personnes venues écouter : 
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- M. Jonathan Truillet, membre de la direction de l'établissement public Rebâtir Notre-Dame de Paris 
(Pourquoi et comment rebâtir à l'identique ; spécificité et état du 
chantier) ; 

- M. Aymeric Albert, Directeur commercial bois à l'ONF (Les bois 
de futaie régulière, critères de sélection des bois destinés à 
Notre-Dame, organisation de la collecte au plan national), 
accompagné d'un témoignage d'Olivier Filliat pour l'Agence Berry 
Bourbonnais et Tronçais en particulier ; 

- M. Jean-Louis Bidet des Ateliers Perrault Frères (évocation 
technique de la construction et mise en place des charpentes de la flèche et de la nef) suivi par le 
témoignage de M. JP Chignac dont la scierie de Meaulne s'est vue confier, seule dans l'Allier, le sciage 
de grands chênes de Tronçais et autres forêts du Bourbonnais. 

Outre la richesse des informations transmises, les participants ont pu partager l'enthousiasme et l'émotion 
ressentie par les intervenants dans l'exécution de ce chantier phare si exceptionnel. 

130 personnes sont restées pour le déjeuner organisé sur place et une 
centaine ont participé à la sortie en forêt de l'après-midi, sous la 
conduite de l'ONF, autour du Rond Jarsaud vers la parcelle 19 où ont été 
prélevés des chênes destinés à la flèche. 

Les excellentes trompes de l'ONF ont accompagné cette journée et des 
cubes de bois, extraits de tombées de chênes de Tronçais destinés à la 
flèche offerts par la scierie Chignac puis pyrogravés, ont été remis aux 
participants en souvenir de ce jour mémorable. 

Nos remerciements vont à M. le Maire de Cérilly et ses équipes qui nous ont accueillis et aidés dans la mise 
en place de cet événement. 

 
Inauguration du rond de la SAFT 

Les célébrations du 70 ème anniversaire de la SAFT qui se sont déroulées tout au long de l’année 2024, se 
terminent par l’inauguration d’un Rond en forêt de Tronçais qui désormais portera le nom de Rond de la 
Société des Amis de la Forêt de Tronçais. 
Ce matin du 31 octobre, plus de 70 adhérents de la SAFT se sont retrouvés, avec les agents de l’ONF et M. 
le sous-préfet de Montluçon, en forêt de Tronçais. 
M. Samuel Autissier, directeur de l’agence Berry-Bourbonnais de l’ONF expliqua les raisons qui l’avaient poussé 
à donner le nom de la SAFT à un carrefour de la forêt. Depuis 70 ans, en effet, les relations entre la SAFT et 
l’ONF n’ont cessé de s’intensifier dans le but de mieux faire connaitre le rôle des forestiers, mais aussi pour 
mieux prendre en compte les attentes de tous les amoureux de 
la forêt, équilibre subtil s’il en est. Il a exprimé le souhait qu’au 
travers de ce geste fort, les liens qui unissent l’ONF et la SAFT 
se poursuivent et s’amplifient. 
Le président de la SAFT, M. Michel ADRIEN, a ensuite pris la 
parole pour remercier l’ONF d’avoir imaginé donné le nom de 
notre association à un rond de la forêt. « C’est un geste fort et 
symbolique. C’est aussi un moment d’histoire que nous vivons 
en baptisant ainsi le 60ème rond de la forêt ». De mémoire de 
forestier on ne saurait dire à quand remonte le dernier baptême 
d’un rond. C’est dire si l’instant revêt un caractère historique. 
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Le président Michel Adrien souligne également l’importance de la relation entre la SAFT et l’ONF alors que le 
futur de la forêt est mis en danger par le réchauffement climatique. « Nous devons travailler à conserver le 
caractère exceptionnel de notre forêt » tient-il à préciser au moment du lancement des travaux sur le futur 
plan d’aménagement de la forêt. 
M. le sous-préfet de Montluçon a quant à lui signalé l’importance d’une association comme la Société des 
Amis de la Forêt de Tronçais dont il a souligné la qualité et le sérieux des Travaux. « La SAFT est un partenaire 
de l’état dans le département » a-t-il conclu après avoir remercié l’ONF pour cette magnifique décision. 
La cérémonie s’est poursuivie avec le dévoilement de la plaque. S’en est suivi un verre de l’amitié sous les 
chênes séculaires de cette partie de la forêt. 

DIVERS 
Départ du directeur de l’Unité territoriale de Tronçais 

Julien Patzourenkoff nous quitte. Depuis le 1er novembre, Julien Patzourenkoff a rejoint son nouveau poste 
dans la Nièvre. Arrivé sur Tronçais en 2021 comme directeur de l’Unité Territorial de Tronçais, Julien a tout 
de suite pris la mesure de son poste et du caractère exceptionnel de Tronçais. Son investissement lui a permis 
une intégration rapide, sa connaissance du métier et sa disponibilité lui ont permis d’être reconnu par tous 
les acteurs. 

Pour la SAFT, Julien a toujours su répondre à nos demandes et écouter nos arguments sur les dossiers que 
nous pensions important de traiter, comme la sécurité incendie. Confronté au réchauffement climatique et 
au dépérissement des chênes, Julien a pris ce dossier à la juste mesure de l’ampleur du phénomène, tentant 
de lui apporter des réponses.  

C’est avec regrets que nous le voyons partir. La SAFT tient à le remercier très chaleureusement pour son 
action pour la forêt, son écoute et son accompagnement. Nous lui souhaitons une pleine réussite dans ses 
nouvelles fonctions. 

Dernière minute 
Organisé par l’association PBPA, le prochain Salon des Patrimoines aura lieu les 8 et 9 mars prochain au parc 
des expositions de Moulins.  
 

Prochaine AG le samedi 21 Juin 2025 à 9h30 à la mairie de Cérilly 

 


